

BIBLIOGRAFIA

RECENSIONES

DYER, G. (ed.): *Catecismo de la doctrina católica explicado según la teología actual*.—Herder, Barcelona 1979, 327 p.

Se trata de una exposición sencilla, pero ponderada, de la doctrina católica acomodada al estado actual de la investigación teológica. Conserva la forma clásica de «catecismo», con preguntas y respuestas, sistema que puede facilitar la lectura a un amplio público. El «catecismo» tiene una orientación marcadamente pastoral, visible en el espacio y detención con que se trata de los sacramentos y de las cuestiones morales. Es comparativamente breve el tratamiento de las cuestiones más estrictamente dogmáticas, cosa comprensible dado el público al que la obra va dirigido. Hay que lamentar algún descuido en la traducción castellana; p. ej., en las páginas 94-95 se cita dos veces a «san Irineo»; en la p. 34 se habla del magisterio de la Iglesia «en su nivel más autoritario», cuando hubiera sido mejor traducir «en su nivel de máxima autoridad» o algo semejante. Todo ello no resta méritos al libro, que puede resultar útil para catequesis de adultos o menesteres semejantes.—L. L.

RODRÍGUEZ, PEDRO: *Iglesia y Ecumenismo*.—Rialp, Madrid 1979, 418 p.

El libro recoge una serie de estudios sobre temas relacionados con el ecumenismo y la Iglesia, pero no pretende una sistematización completa de esta compleja cuestión. El capítulo 1 es un buen resumen histórico del movimiento ecuménico, fuera y dentro de la Iglesia católica, que termina con una exposición sistemática de los principios del ecumenismo en la perspectiva católica, a partir sobre todo del decreto *Unitatis redintegratio* del Vaticano II. El capítulo 2 trata del tema de la «indefectibilidad» de la Iglesia; tras una apretada síntesis de las declaraciones del magisterio se pasa al estudio de la fundamentación bíblica de este concepto tomando como base principal la noción de «nueva alianza». El capítulo 3 se ocupa de la «ordenación e incorporación a la Iglesia», con especial atención en la doctrina de la *Mystici Corporis* y del Vaticano II. El capítulo 4 estudia el ministerio eclesiástico dentro del pueblo de Dios, su distinción respecto del sacerdocio común de los fieles y su ordenación a él, y la especificidad de la «misión» del ministerio dentro de la misión de toda la Iglesia; también aquí el autor se basa fundamentalmente en la doctrina del Vaticano II. El capítulo 5 viene a ser una continuación del anterior, en cuanto se trata de la doctrina católica sobre el primado. A partir de ella se valora críticamente, haciendo resaltar sus aspectos positivos

y sus insuficiencias, el documento católico-anglicano de Venecia de 1976; para el autor este documento se mueve exclusivamente en una línea histórica, sin que aparezca claro el principio cristológico básico en la concepción católica sobre el papado. Cierra el volumen un capítulo dedicado a la eucaristía como sacramento de la unidad de la Iglesia y los problemas teológicos que plantea la intercomunidad. Se trata, como se ve, de problemas actuales que bien merecen una reflexión teológica. En este sentido es de agradecer esta contribución.—L. LADARIA.

AUER, JOHANN: *El mundo, creación de Dios* (AUER-RATZINGER: *Curso de Teología Dogmática*, III).—Herder, Barcelona 1979, 664 p.

El extenso volumen que presentamos se divide en cuatro partes principales; una primera, dedicada a la doctrina general de la creación, trata de aclarar las nociones fundamentales de creación, conservación, etc., del mundo por Dios en relación con los problemas que la ciencia moderna y la mentalidad técnica de hoy plantean a las formulaciones tradicionales; no se olvida en este contexto el estudio de la noción de Dios creador y la conexión de ésta con la doctrina trinitaria. La parte segunda se dedica al estudio de las criaturas, con especial atención a la antropología, y dentro de ella a la condición espiritual y corporal del hombre; otros capítulos más breves se dedican al mundo en general y a los ángeles. La tercera parte trata de la gracia y de la elevación (de hombres y ángeles), y la cuarta y última, del pecado (también de los ángeles y de los hombres), con especial hincapié en la doctrina del pecado original. Es imposible en el espacio de esta presentación resumir las soluciones que el autor da a los múltiples problemas planteados en la materia objeto de estudio. Diré sólo que nos hallamos ante un manual de corte clásico, no sólo por su estructura, sino también por el pensamiento que en él se desarrolla. Su mayor mérito consiste, sin duda, en la abundancia de datos históricos que se aportan. Cabría esperar, desde esta base, un mayor nivel en la discusión de los problemas actuales y en la sistematización y soluciones personales.—L. LADARIA.

ROVIRA BELLOSO, JOSÉ M.: *Trento. Una interpretación teológica*.—Barcelona, Herder, 1979, 389 p.

Sobre Trento se ha cultivado especialmente la historia externa e interna, que ha llegado a su cumbre con la magna obra de Jedin, y en estudios parciales de las participaciones o de órdenes religiosas. A las grandes cuestiones doctrinales debatidas se han dedicado también estudios monográficos en revistas especializadas, pero son escasas las interpretaciones de conjunto para círculos más amplios de lectores. El Dr. Rovira se ha limitado a cuatro grandes decretos dogmáticos, que declaran otros tantos problemas fundamentales en la polémica con los innovadores, y que, en sus derivaciones y últimas consecuencias, siguen en plena actualidad: las relaciones entre Escritura y Tradición, el pecado original, la fe y justificación y la Eucaristía. Como es sabido, los tres primeros pertenecen al primer período conciliar (1546-47), y el último, abordado ya en 1547, fue concluido en la sesión XIII, en 1551.

Un capítulo inicial se dedica muy acertadamente a los «principios para una interpretación del Dogma». La hermenéutica no es una moda, es una necesidad, sentida ya por los escolásticos, cuando buscaban la «ratio dicendi» de un autor para resolver las dificultades interpretativas; o como se expresaba Santo Tomás, «ut profundius intentionem Augustini scrutemur, et quomodo se habeat veritas circa hoc...». No sólo —pero sí inexcusa-

blemente y como primera aproximación!— lo que *dice* un autor o texto, sino también *lo que quiere decir* y su relación con la *veritas*: sólo así se llega a un «conocimiento histórico», concluye A. Hayen. Rovira expone con precisión y claridad lo que es el «círculo hermenéutico» y los criterios de lectura y re-interpretación.

Se da como apéndice un trabajo ya publicado sobre la necesidad de una «teología fundamental de los sacramentos», que responda a lo que en los tratados clásicos «de sacramentis in genere» se tocaba en un scholio «de necessitate sacramentorum» desde un punto de vista preferentemente dogmático: la pregunta del hombre de la calle, inquieto por la razón de ser antropológica de los sacramentos, por la posibilidad de una «fe sin misa». Se empalmará así con la «suprema lex, salus animarum», que había animado a los Padres de Trento.—J. ESCALERA.

CAZELLES, HENRI: *A la recherche de Moïse*.—Les Editions du Cerf, Paris 1979, 184 p.

Henri Cazelles, eminente escriturista, ha cultivado muy especialmente los temas referentes al Pentateuco, desde su tesis doctoral sobre «el Código de la Alianza». El presente estudio sobre la figura legendaria de Moisés, el fundador de Israel, tiene por objetivo situar al gran personaje, aureolado por la leyenda, dentro de la *historia* (tal como hoy la conocemos) de aquel ambiente y de aquel mundo donde se desarrolló su vida y actividad.

El autor, con gran conocimiento de los problemas bíblicos y de los problemas topográficos y arqueológicos relacionados, va siguiendo en una serie de capítulos, referentes a Egipto, Madián, Exodo, la Santa Montaña, el establecimiento en las estepas de Moab, etc., la concordancia que pueda haber entre los datos bíblicos y los datos históricos conocidos hoy.

Las posiciones en lo referente a lo atribuido a Moisés en el Pentateuco (y controvertido por muchos en cuanto a la historicidad) son más bien conservadoras. Un caso podría ser «el establecimiento de la alianza» (*teología de la Alianza*), que algunos críticos tienen como tardía, aunque en el Pentateuco esté atribuida a Moisés por un artificio al igual que otras leyes claramente tardías.

El librito donde H. Cazelles ha sabido concentrar su enorme erudición, resulta muy interesante y valioso. Es de resaltar también la cuidada forma literaria.—J. ALONSO DÍAZ.

VIDAL, MARCIANO: *Moral de actitudes*. Tomo III: *Moral Social*.—Editorial P.S., Madrid 1979, 671 p.

Con la publicación del tercer tomo, *Moral Social*, el profesor Marciano Vidal ha completado su trilogía de la obra *Moral de Actitudes* (tomo 1: *Moral Fundamental*, y tomo 2: *Ética de la Persona*). El autor nos brinda una visión comprensiva y sistemática de la teología moral católica enriquecida por las aportaciones de las ciencias modernas (cf. *Gaudium et Spes*, n. 62) y atenta a los signos de los tiempos.

El libro está dividido en dos partes principales: comienza con un intento de fundamentación de la ética social cristiana y, en un segundo momento, aborda los problemas concretos de la moral social en términos de derechos humanos, economía, cultura (incluyendo la educación, los medios de comunicación social, el arte, el ocio y la calidad de vida), política y conflictividad. El autor pretende asumir el tema y los interrogantes de la moral social cristiana en torno a dos categorías principales: conversión a la justicia social y construcción del Reino de Dios.

Una amplia bibliografía, una aproximación histórica y sistemática, una seriedad científica de interdisciplinaridad, un interés por los problemas contemporáneos y una abertura al diálogo caracterizan el libro. El autor ha logrado encuadrar los temas tradicionales de la moral social cristiana dentro de un contexto de nuestros tiempos en un lenguaje comprensible, comprometido, iluminador y relevante.

No nos encontramos con un libro de ingenuas respuestas a preguntas complicadas, sino que el autor nos acompaña a entrever y vislumbrar el núcleo ético del problema social y ofrece pistas para un compromiso social cristiano que es a la vez históricamente radical y religiosamente escatológico.

El profesor Marciano Vidal ha tenido el coraje de enfrentar el problema de la relación entre la «conflictividad» y el «cambio social». No basta hablar de la paz en un mundo injusto y conflictivo, es preciso insistir en una paz construida sobre los cimientos de la justicia dentro de un contexto de igualdad y libertad.

Sin embargo, nos parece que el libro tiene una debilidad. La categoría «Reino de Dios» no está desarrollada suficientemente a lo largo del libro y, teniendo en cuenta que constituye uno de «los ejes que unifican el dinamismo ético-teológico propuesto en toda la obra *Moral de Actitudes* y de un modo particular en esta parte dedicada a la *Moral Social*» (p. 643), hace falta una elaboración del concepto.

Sin duda, el libro de Marciano Vidal es una aportación valiosa y necesaria. Es un libro muy completo dentro de una obra amplia y completa. El autor ha sabido aprovechar la tradición clásica y los descubrimientos de las ciencias modernas para ofrecer una visión sintética de la moral social cristiana. Esperemos que el libro tenga la misma acogida que ha tenido el primer tomo de su obra, que ya se encuentra en su cuarta edición.—ANTONIO MIFSUD, S.J.

CÁRCEL ORTÍ, V.: *Iglesia y revolución en España (1868-1874). Estudio histórico-jurídico desde la documentación vaticana inédita*, Pamplona, Eunsa, 1979, 682 p.

Monseñor Vicente Cárcel Ortí vuelve a sacar partido de su privilegiada situación romana para poner al alcance de los interesados toda la documentación vaticana referente a la Iglesia española durante el sexenio que siguió a La Gloriosa. Por situación privilegiada entiendo no sólo su estancia en Roma, sino, ante todo, su doble preparación histórico-jurídica y su conocimiento del Archivo Vaticano. Esta vez no sólo publica documentos —tarea en la que es especialista, como puede comprobarse en la edición de los de la Nunciatura Tiberi reseñada en estas páginas (EstE 52 [1977] 417-8)—, sino que, basado en ellos, ordenados, sistematizados y reproducidos en fragmentos notables, aborda una obra más ambiciosa: iniciar un ensayo sobre la actitud de la Iglesia en estos años críticos. La estructura del libro es nítida. En su primera parte se ocupa de la reacción vaticana ante los diferentes períodos y formas políticas que adoptó La Gloriosa en España. En la segunda examina la situación de la Iglesia española en los tres niveles clásicos: obispos, clero y laicado.

Con perspectiva de un siglo, hoy nos parece claro que 1868 abrió un periodo nuevo en la historia eclesiástica española, aunque al final del Sexenio las aguas volviesen aparentemente a su cauce. Con todos sus errores, los hombres de La Gloriosa, al intentar una experiencia democrática a fondo, posibilitaron la creación de nuevos planteamientos en las relaciones Iglesia-Estado. La nueva situación dio origen además a la consolidación de la burguesía por cauces distintos de los andados durante el reinado

isabelino y al nacimiento del proletariado como clase, hechos ambos decisivos en nuestra historia contemporánea y de evidente repercusión en la vida de la Iglesia.

Es por eso un acierto la decisión de abordar esta época a base de fuentes documentales vaticanas, demasiado desconocidas a la hora de historiar nuestro pasado próximo. V. Cárcel lo ha hecho con rigor y sin desconocer la ya abundante literatura que existe sobre el periodo: las 60 páginas de fuentes y bibliografía lo prueban.

El sexenio fue una época fecunda en acontecimientos. El A. se hace eco de todos los que afectaron a la Iglesia con minuciosidad y exhaustividad, clarificando asuntos. Es noble su intento de objetividad, a pesar de basarse en documentación unilateral, por rica que ésta sea, como lo es en este caso. Para que la abundancia de hechos relatados —los árboles— no impida ver el bosque, ayudan los apéndices —legislación civil sobre materias eclesiásticas en el Sexenio, escritos de los obispos a las autoridades civiles a propósito de esta legislación (que extrañamente llegan sólo hasta 1872) y elenco bio-bibliográfico del episcopado español de la época— que son además meritorias recopilaciones y ayuda inestimable al estudioso. Con todo, a pesar de la cuidada presentación tipográfica y de la nitidez de líneas y expresión, la abundancia de datos y cuadros abruma al lector que tiene el peligro de perderse ante tanto material ofrecido. ¿Se hubiese paliado esta dificultad incluyendo algunas páginas más que compendiasen las líneas de fuerza que inspiraron la actuación de gobiernos e Iglesia? En cualquier caso los hechos presentados están ahí y el libro es una fuente de consulta indispensable a partir de ahora.

A lo largo de estos años la Iglesia española tuvo que luchar a la defensiva en múltiples frentes. Lo hizo con dignidad y vitalidad, que el A. reconoce y destaca sobriamente. Con más perspectiva hubiese podido vislumbrar también las consecuencias de los sucesos que le tocó vivir. En algunos campos —laicado y órdenes religiosas sobre todo— se iniciaron caminos nuevos. Pero en conjunto la Iglesia española no aprendió a fondo la lección del Sexenio. No era fácil ni, tal vez, posible. Ha tenido, por eso, que aprender esta lección atrasada en tiempos posteriores. Este libro nos introduce, por tanto, en una época decisiva y lo hace con comprensión y rigor. Su lectura aclara cuestiones y pone en situación para entender desde dentro (*intelligere=intus legere*) nuestro ayer y nuestro hoy.—
R. SANZ DE DIEGO.

CHARLIER, DOM CÉLESTIN (PAUL), OSB: *Jean l'évangéliste. Structure dramatique du Quatrième évangile. Méditation liturgique du Prologue*. Préface de Louis Bouyer, de l'Oratoire.—Editions P. Lethielleux, París 1978, 224 p.

Dos amigos y hermanos del conocido P. Charlier han querido rendirle un homenaje póstumo que se inicia con la publicación de este volumen. Son los PP. P. I. Fransen y R. F. Poswick, ambos OSB. En este libro recogen dos obras de Ch. Y recopila por orden cronológico la larga bibliografía de las publicaciones del conocido biblista, que abarca los años 1936 a 1978 (los títulos de 1978 son también póstumos, ya que Ch. falleció en 1976). Se incluyen las reseñas escritas por Ch. y las traducciones de sus obras a otras lenguas. Todo ello ocupa cerca de doce páginas.

El cuerpo del volumen lo llenan dos trabajos de Ch. El primero (*Structure dramatique...*) es una obra antigua, que data de los años 40, pero estaba inédita. En su brevedad, presenta una visión de Jn en nada carente de interés aún hoy, sugestiva, profunda.

El segundo escrito recoge sus homilias de los últimos meses que precedieron a su muerte (junio-noviembre de 1976). Son 22 piezas, cada una de ellas enmarcada litúrgicamente por la oración de la asamblea y las tres lecturas con sus bendiciones y cantos interleccionales antes de la homilía, y la oración de los fieles más las dos oraciones «sobre los dones» y «de despedida», detrás de la homilía. Las tres lecturas siguen las normas litúrgicas, pero el texto de los evangelios no es el comentado luego en la homilía: todas ellas colocan en su luz y en su trasfondo y preparan la predicación. Y la predicación es homilía-meditación del prólogo de Jn, paso a paso, con más homilias que versículos, de una extensión para cada homilía entre 4 y 6 páginas. Se junta en dosis muy equilibradas el sentido litúrgico, el contemplativo y la exégesis, en una nada fácil armonía, sabiamente lograda. La exégesis es buena, a veces incluso original.

Al final de cada pieza homilética los editores han colocado una traducción, cada vez distinta, en orden cronológico, del prólogo joánico, en francés.—M. BENÍTEZ.

SECRETARIADO NACIONAL DE M.C.S.: *La Iglesia ante los medios de comunicación Social. Ponencias de la XXIX Asamblea episcopal española.*—Ediciones Paulinas, Madrid 1978, 287 p.

La Conferencia episcopal española tuvo el acierto de dedicar su XXIX Asamblea plenaria a los medios de comunicación social. Fue una medida inicial, que debería continuarse periódicamente para concientización progresiva de todos ante los cambios realizados por los M.C.S. en la evangelización.

En esta obra, el Secretariado específico recoge las diez ponencias presentadas a la Asamblea XXIX (19—24-VI-1978), el discurso de apertura del Presidente, Cardenal Enrique y Tarancón, y unas conclusiones genéricas de orientación, aprobadas por los obispos. No figuran, en cambio, los protocolos de discusión, ni las mesas redondas que tuvieron lugar durante las mismas reuniones. Su valor, por lo demás, fue muy alternante.

La mayoría de las ponencias se refieren al estudio de los medios, tanto informativo como lingüístico, del panorama internacional y nacional. Otro grupo de actuaciones estudió los aspectos jurídicos, legales y éticos. Finalmente, los obispos A. Montero (Sevilla) y J. M. Cirarda (Pamplona) disertaron, respectivamente, sobre la evangelización de y por los M.C.S. en las prioridades pastorales de la Iglesia española.

En conjunto, el volumen ofrece una valiosa información a todos los interesados en el tema y puede servir como punto de arranque para una revisión de determinados aspectos de la pastoral activa y pasiva.

Desde un punto de vista más específicamente teológico y de evangelización hubiera sido interesante mucha mayor insistencia en el cambio de receptor de la buena nueva, que se ha operado por la difusión masiva de los M.C.S. Aunque algunos aspectos aparecieron dispersos en las comunicaciones, faltó la síntesis clarificadora y práctica. Tal vez en futuros estudios esto pueda ser posible. Por otra parte, la índole peculiar de esta asamblea, reflejada en esta obra, a medio camino entre el cursillo específico y las jornadas de reflexión, sugiere nuevos enriquecimientos de las actividades de la Conferencia episcopal.

Finalmente, es interesante subrayar la pluriformidad de estilos y orientaciones de los ponentes, aunados desde sus diversas procedencias en una obra de colaboración con el episcopado, de cara a la pastoral de conjunto, tantas veces deseada por la Conferencia.—MANUEL ALCALÁ, S. J.

LIBROS RECIBIDOS

En esta sección se anuncian todos los libros recibidos en la revista que de algún modo entren en su fin específico, pero sin que ello implique necesariamente su recomendación por parte de ésta ni la obligación de recensionarlos o reseñarlos.

- ARTEAGA LLONA, JOSÉ, *Gobierno como Electo y juramento civil del arzobispo R. V. Valdivieso (1845-1848)*. Anales de la Facultad de Teología, Universidad Católica de Chile, Santiago 1977, 159 p., 24×17,5 cm.
- BEDAJOUI, MOHAMMED, *Hacia un nuevo orden económico internacional*. Sígueme-Unesco, Salamanca 1979, 238 p., 24×17 cm., ISBN 84-3010789-4.
- CABESTRERO, TEÓFILO, *Puebla: Experiencia y mensajes para todas las iglesias*. PPC, Madrid 1980, 156 p., 13×19 cm., ISBN 84-288-0498-2.
- CARMIGNAC, JEAN, *Le Mirage de l'Eschatologie. Royauté, Règne et Royaume de Dieu... sans Eschatologie*. Letouzey et Ané, Paris 1979, 250 p., 24,5×16,5 cm.
- Catechesi Tradendae*. Exhortación de Juan Pablo II sobre la catequesis hoy (16 octubre 1979). PPC, Madrid 1979, 95 p., 13×19 cm., ISBN 84-288-0491-5.
- CHARLIER, DOM CELESTIN (PAUL), OSB, *Le christianisme. Essai de Synthèse*. Editions P. Lethielleux, Paris 1979, 15,5×22 cm., ISBN 2-249-61003-7. Vol. I, *Le Témoïn. Approche humaine de la foi*, 245 p. Vol. II, *Le Fils, révélateur du Père en Esprit*, 247 p.
- CRAMER, WINFRID, *Der Geist Gottes und des Menschen in frühsyrischer Theologie*. Aschendorff, Münster 1979, VIII-95 p., 15,5×23 cm., ISBN 3-402-03951-6.
- CUESTA LEYVA, MANUEL, S.J., *Salvación y cruz. Un capítulo de la soteriología de Hugo de Saint-Cher*. Facultad de Teología, Granada 1980, 108 p., 17×24 cm., ISBN 84-85653-41-6.
- DASSMANN, ERNST, *Der Stachel im Fleisch. Paulus in der frühchristlichen Literatur bis Irenäus*. Aschendorff, Münster 1979, XI-335 p., 13,5×20 cm., ISBN 3-402-03185-X.
- Dictionaire de Spiritualité. Ascétique et Mystique. Doctrine et histoire*. Fascicules LXIV-LXV: Mabilie-Marie de Jésus d'Agreda. Beauchesne, Paris 1977, 511 p., 22,5×29,5 cm.
- Divorcio, enseñanza y misiones*. Documentos de la XXXII Asamblea Plenaria del Episcopado Español. PPC, Madrid, 1980, 63 p., 13×19 cm., ISBN 84-288-0496-6.
- DUQUOC-RAHNER-MOLTMANN-KASPER-KÜNG, *Teología de la cruz*. Sígueme, Salamanca 1979, 259 p., 21×13,5 cm., ISBN 84-301-0783-5.
- EQUIPO «CAHIERS EVANGILE», *En las raíces de la sabiduría*. Cuadernos Bíblicos 28, Vervo Divino, Estella 1980, 62 p., 18,5×20,5 cm., ISBN 84-7151-2580.
- EQUIPO «CAHIERS EVANGILE», *Oraciones del Antiguo Oriente*. Verbo Divino, Estella, Navarra 1979, 97 p., 19×20 cm., ISBN 84-7151-257-2.
- JAVIERRE, ANTONIO M.^a, *Fe, cultura y escuela. Su síntesis a través de la enseñanza*. PPC, Madrid 1980, 37 p., 13×19 cm., ISBN 84-288-0500-8.
- JAVIERRE, ANTONIO M.^a, *María, madre y maestra. Meditación para educadores*. PPC, Madrid 1980, 35 p., 13×19 cm., ISBN 84-288-0501-6.

- JIMÉNEZ BERGUECIO, JULIO, S.J., *La Penitencia, sacramento constitutivamente jurisdiccional. Apéndice sobre la índole «judicial» de la Penitencia según el Concilio de Trento*. Anales de la Facultad de Teología, Universidad Católica de Chile, Santiago 1975, 143 p., 24×17,5 cm.
- La oración y la meditación en Asia y en Africa*. Documentos de las Conferencias Episcopales de Asia y Africa. PPC, Madrid 1980, 61 p., 13×19 cm., ISBN 84-288-0499-0.
- MATABOSCH, ANTONI, *La esperanza cristiana en un mundo conflictivo. La Conferencia de Fe y Constitución en Bangalore 1978*. Facultad de Teología de Barcelona, Vitoria 1979, 114 p., 24×17 cm.
- MOLTMANN, JÜRGEN, *El futuro de la creación*. Sígueme, Salamanca 1979, 211 p., 21×13,5 cm., ISSN 84-301-0776-2.
- JUAN PABLO II, *Ni guerra ni terrorismo: paz y derechos humanos*. Palabras de Juan Pablo II en Irlanda y EE.UU. PPC, Madrid 1979, 52 p., 13×19 cm., ISBN 84-288-0487-7.
- NOEMI, JUAN A. (dir.), *Pensamiento teológico en Chile. Contribución a su estudio. I. Epoca de la Independencia nacional (1810-1840)*. Anales de la Facultad de Teología, Universidad Católica de Chile, Santiago 1978, 224 p., 24×17,5 cm.
- PÉREZ VALERA, VÍCTOR MANUEL, *Dios y la renovación del hombre. Antropología religiosa de A. J. Heschel*. Ed. Alhambra, mexicana, Mexico 1980, 236 p., 23×17 cm., ISBN 968-444-009-X.
- PIXLEY, JORGE V. - BASTIÁN, JEAN-PIERRE (ed.), *Praxis cristiana y producción teológica. Materiales del encuentro de teologías celebrado en la Comunidad teológica de México (8 al 10 de octubre 1977)*. Sígueme, Salamanca 1979, 276 p., 22,5×15,5 cm., ISBN 84-301-0781-9.
- POUILLY, JEAN, *Los manuscritos del Mar Muerto y la comunidad de Qumrán*. Verbo Divino, Estella 1980, 85 p., 19×20 cm., ISBN 84-7151-259-9.
- RAMSEY KULL, DOUGLAS, S.J., *Karl Rahner's Theology of Revelation. A view from the Philippines*. Loyola School of Theology, Ateneo de Manila University, 1979, 203 p., 15×23 cm., ISSN 0076-0471.
- SARANYANA, JOSÉ IGNACIO, *Joaquín de Fiore y Tomás de Aquino. Historia doctrinal de una polémica*. Ediciones de la Universidad de Navarra, Pamplona 1979, 173 p., 15,5×23,5 cm., ISBN 84-313-0620-3.
- SCHNACKENBURG, RUDOLF, *Cartas de San Juan. Versión, introducción y comentario*. Herder, Barcelona 1980, 412 p., 14,5×21,5 cm., ISBN 84-254-1106-8.
- SERVICE BIBLIQUE «ÉVANGILE ET VIE»-CENTRE SAINT DOMINIQUE, *Iniciación a la Biblia 2. 8 temas en fichas de trabajo para estudiar el Nuevo Testamento (1)*. Ed. Verbo Divino, Estella 1979, 19×20 cm., ISBN 84-7151-246-7.
- TRESMONTANT, CLAUDE, *La mística cristiana y el porvenir del hombre*. Herder, Barcelona 1980, 201 p., 14×21,5 cm., ISBN 84-254-1071-1.
- TROELTSCH, ERNST, *El carácter absoluto del cristianismo*. Sígueme, Salamanca 1979, 22,5×15,5 cm., ISBN 84-301-0778-9.
- USEROS, M. - FLORISTÁN, C. (ed.), *La Pascua de los Jóvenes*. PPC, Madrid 1980, 123 p., 19,5×27,5 cm., ISBN 84-288-0502-4.
- VARIOS, *Una Iglesia que nace del pueblo*. Sígueme, Salamanca 1979, 523 p., 21×13,5 cm., ISBN 84-301-0780-0.